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难忘的大学生活
〇吴宇文（1961水利）

我是1956年考入清华大学的。开学的

第一天，班级辅导员郝同志找我谈话。她

说：“你在高中担任过学生会主席和团总

支委员，又出身于烈军属家庭，班上团

支部副书记由你来担任。”结果除第一学

期外，担任了五年的团支部组织委员。年

级先后分过三次班，因此我熟悉的同学较

多，好多同学都个别谈过话。

第一学期感到学习很紧张，尤其学俄

语占了好多时间，主要原因是北方的同学

在中学学过俄语，而我们要从学字母开

始，第二学期才感到轻松一点。当时政治

运动接连不断，先是大鸣，大放，大字报

的整风运动，接着是大辩论，大揭发，大

批判的反右运动，团支部的工作是相当艰

难相当紧张，真是经受大风大浪的考验。

整风反右运动结束，大跃进运动开

始。教育结合生产，教育结合科研，同学

们纷纷下工地，下车间，下实验室，参加

生产劳动。我先是去密云水库工地搞土料

调查。五个同学为一个小组，用锄头铁铲

挖探坑，测量探坑内每层土的厚度和颗粒

级配，以确定各种土料的方量。探坑要挖

5米深，每个人手上都磨出血泡。后来又

到张坊水库打隧洞，每天除测量放样、布

置炮眼、测量方量外，我们同民工们一

样，推独轮车运石头。刚开始独轮车很难

推，一不小心车就跌倒。从工地返校后参

加光弹性试验室工作，搞长江三峡大坝各

种坝型的应力分析，天天加班到深夜，吃

过半夜饭才睡觉，第二天还要上课做作

业。当时开会听报告是大家睡觉的好机

会，大家坐在位置上，呼噜、呼噜睡着

了。现在回想也好笑。

“一天等于20年，共产主义在眼

前。”科研生产要大跃进，文体、卫生也

要大跃进。同学们写诗、编歌，走廊上贴

满了大家写的诗，各班级上台演唱自己编

的歌曲。更有趣的是体育锻炼，人人要争

取通过劳卫制二级，通过的插红旗，没有

通过的是白旗。有的同学跑100米，白天

通不过，就夜里跑。一个人在测跑，旁边

几个人助跑，千方百计争取达到二级标

准。更难忘的是除“四害”，蚊子、苍蝇

见到就打，检查卫生时，如果床底下扇出

一个蚊子，这间寝室就要插白旗。这么大

的北京市区，人人发动起来捉麻雀，屋顶

上，大街上分工负责，敲锣打鼓赶麻雀，

搞得麻雀老是飞，无处停。麻雀飞不动了

自己掉下来，真是捉麻雀的人海战术。春

节休息天，班上组织同学到农村捉老鼠，

将农民家的草堆，一个一个翻开来，大家

四周围着，见老鼠跑出来就用脚踩，铁铲

打，捉住了把尾巴剪下来汇报成绩。

每天各种活动花的时间较多，为了不

影响学习，电机系提出了“大跃进”上

课。什么叫“大跃进”上课?即二节课，

45分钟听课，30分钟复习，15分钟提问，

做到讲课内容当场巩固。这样的上课搞得

大家很紧张，大家都喊受不了。最后取消
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了这种上课方式。

1960年进入粮食困难时期，团支部工

作转入关心同学生活，保持大家身体健

康。当时大家最感兴趣的是坐在一起“谈

吃”，叫精神会餐。那时上馆子吃饭也是

一碗盐菜汤，我们去黄河三门峡水库实

习，每天吃的也是进口的燕麦馒头，最后

一年多的毕业设计也是在困难时期中度过

的。我的毕业设计内容是三家店水库，软

基上建钢筋混凝土坝，属于科研题目。最

后毕业设计答辩，我是年级六个典型答辩

同学之一。大家答辩完毕，水利部来的专

家宣布成绩，都是5分。这时的心情又激

动，又高兴。终于胜利完成大学学业。

五年半的大学生活是相当紧张，相当

快乐，也是相当艰苦的。人民公社化后，

家里不给寄钱，我吃饭是用助学金，生活

零用费靠自己勤工俭学，每年假期都留

校，假期里给校园掘半天地赚五角钱。衣

服破了自己补，棉衣补丁太多没法洗，太

脏的地方只好再补一块，班上好几个女同

学都帮我补过衣服和袜子。节日出去或迎

外宾，向同学暂借一件衣服穿一下。有一

次我因病住院需要钱，水电12班团支部书

记吴国梅发动全班同学捐助。当时我将享

受助学金的同学之捐款全部退回，只收自

费同学之捐款共70多元。同学的友情，使

我一生难忘。2011年趁百年校庆，全年级

同学团聚之机，我赞助贰万元以表多年来

的心意。

在科学研究环境中念大学
〇王治祥（1964动力）

我是1958年进入清华念书的，经过六

年的大学学习，我不仅学到了做人的道理

和专业知识，而且还得到了科学研究的启

蒙。当年的清华学生就是沉浸在浓浓的科

学研究氛围中学习进步的。

专业介绍不离“研究”二字

一进清华，就经常会听到“研究”两

个字。

当年我们是按系而不是按专业填报清

华志愿的。因此，入学以后的专业介绍会

是全系三个专业在一起召开的，专业介绍

后要马上填报专业志愿。没有想到的是，

当天的专业介绍会，好像不同于现在好多

学校的专业介绍会，好像不单纯是在介绍

学生要学习什么专业，同时还是在介绍学

生是要研究什么专业。

我记得，我们的入学介绍会首先由系

主任庄前鼎教授对全系各个专业的培养目

标和办学条件作了说明，提出了对学生的
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